

En présentant la direction du département du trésor, M. Shehyn a préparé par son assistant, M. Machin, un état du passif et de l'actif, à la date du 31 janvier 1887. Cet état, signé par M. Machin, porte le passif à \$22,143,447.65 et l'actif à \$10,754,280.54, ce qui laisse un excès de passif de \$11,389,167.11.

Ce chiffre de \$11,389,167.11 est la base sur laquelle les conservateurs appuient tous leurs calculs pour établir ce que M. Mercier, d'après eux, aurait ajouté à la dette publique.

Malheureusement pour eux, plusieurs des chiffres donnés par M. Machin sont erronés, pour ne pas dire faux. Il y a erreur dans le montant du passif, qui devrait être de \$24,311,322.82, au lieu de \$22,143,447.65, ce qui fait une différence de \$2,167,875.77. Il y a pareillement erreur dans le montant de l'actif, qui ne devrait être que de \$10,694,271.57, au lieu de \$10,754,280.54, ce qui fait une différence de \$60,008.97.

Constatation des erreurs

Les erreurs dans le total du passif proviennent de fausses estimations et d'omissions inexplicables.

Dans l'état du passif fourni par M. Machin et signé par lui, l'"estimation du coût pour finir l'hôtel du parlement" est de \$230,113.91, dont \$90,000 pour travaux déjà faits et admis.

Or du 31 janvier 1887 au 30 juin 1896, il a été payé \$756,218.71 pour finir l'hôtel du parlement, c'est-à-dire \$689,765.71 sous le gouvernement Mercier et \$66,453.00 depuis le 17 décembre 1891. Il y a donc de ce chef une erreur de \$526,104.80.

Dans l'état fourni par M. Machin, l'"estimation du coût pour finir le palais de justice de Québec" est de \$222,823.15.

Du 31 janvier 1887 au 30 juin 1891, il a été payé \$583,113.52 pour finir le palais de justice de Québec, le tout par le gouvernement Mercier, ce qui fait une différence de \$360,310.37.

Toujours dans l'état fourni par M. Machin, l'estimation de la "balance sur terrains et autres dettes, chemin de fer Q. M. O. & O." est de \$64,070.00.

Du 31 janvier 1887 au 30 juin 1896, il a été payé de ce chef \$205,696.24, c'est-à-dire \$137,033.92 par le gouvernement Mercier, et \$68,657.32 par les gouvernements que nous avons eus depuis le coup de force du gouverneur Angers, ce qui fait une différence de \$141,626.24.

La différence présentée par les fausses estimations de ces trois items forme un total de \$1,028,041.41, qui doit être ajouté au chiffre du passif le 31 janvier 1887.

Qui est responsable ?

Mais, direz-vous, la plus grande partie de cette somme a été payée par M. Mercier : n'est-il pas responsable de ces obligations ?